

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 2. Las derechas argentinas ante el retorno de la democracia: actores e ideologías en el contexto de transición y reconstrucción democrática en la década de 1980

Prácticas políticas y redes de vinculación de las derechas en Mendoza: el caso del Partido Demócrata en la década del '80.

María Belén Álvarez
UNCuyo
marialvarez.uncu@gmail.com

En el presente trabajo nos proponemos pensar en términos de transición y reconstrucción democrática a fin de poner en debate las mutaciones y supervivencias de las ideas y prácticas de derecha en Mendoza, analizando las acciones políticas y redes de vinculación que desplegaron los y las dirigentes del Partido Demócrata (PD) mendocino y sus posicionamientos e incidencias en los debates y acontecimientos que emergieron en diversos contextos y coyunturas socio-políticas en la década del '80.

Desde sus orígenes partidarios vinculados a las fuerzas de derecha, el PD mendocino conservó su liderazgo en la provincia configurando su hegemonía desde la década del 30 hasta la emergencia del peronismo, para luego definirse como fuerza antiperonista tras el golpe del 55. Conocidos como “los gansos”, establecieron vinculaciones con sectores de la iglesia y la oligarquía local, centrando su atención en la Junta de Estudios Históricos de Mendoza y en la Universidad Nacional de Cuyo fundada en 1939, cuyo primer Rector fue Edmundo Correas reconocido ideólogo del conservadurismo. Tras el retorno de la democracia, y a partir de las tensiones por el colaboracionismo y participacionismo con la dictadura, sumado a los intentos de conformación de un partido nacional de derecha, entre otros factores, comienza su declive en el plano electoral. Sin embargo, resulta relevante el análisis del imaginario del PD y sus formas de expresión política en el escenario bipartidista provincial que se instala a partir de 1983, como así también sus reconfiguraciones en el entramado de los debates y prácticas políticas contemporáneas.